

La Lettre de Saint-Florent N° 311 - Décembre 2023

La Tradition catholique en Bas-Rhin

Comment préparer Noël?

Il y a 800 ans, lors de la fête de Noël 1223, saint François d'Assise, de retour d'un pèlerinage en Terre Sainte, réalisait une crèche vivante à Greccio, un village de montagne. Thomas da Celano rapporte en quels termes le saint exposa son projet : « Je voudrais représenter l'enfant né à Bethléem, et en quelque sorte voir avec les yeux du corps les difficultés où il s'est trouvé par le manque des choses nécessaires à un nouveau-né, comment il était couché dans une crèche et comme il gisait sur la paille entre le bœuf et l'âne ». L'événement est raconté en détail : « On prépare une crèche, on apporte du foin, on conduit un bœuf et un âne ». Des religieux et des villageois viennent avec des torches. La nuit de Noël, « la messe fut célébrée sur la mangeoire comme autel et François qui était diacre chanta le saint Évangile, puis prêcha au peuple rassemblé la naissance du pauvre Roi qu'il nommait avec tendresse et amour l'Enfant de Bethléem ».

Ce récit suggère comment sanctifier l'Avent. La venue de Jésus dans le monde est orientée vers le sacrifice du Calvaire qui est renouvelé par le prêtre à l'autel. Le corps de Jésus est le Pain de vie. Dès lors l'assistance à la messe en semaine constitue une excellente préparation aux fêtes de la Nativité du Seigneur.

Le texte sacré qui raconte la naissance de Jésus est un appel à découvrir les richesses de la Parole de Dieu, en lisant durant l'Avent des passages choisis de l'Évangile. De la sorte l'âme grandira dans la connaissance du Verbe incarné et fera siennes « les dispositions qui sont dans le Christ Jésus » (Ph 2, 5).

Les flambeaux qui s'apprêtent à célébrer la « vraie Lumière » (Jn 1, 9) n'ont un sens que si les porte-flambeaux gardent la lampe de leur cœur allumée. En se laissant habiter par la grâce, en purifiant son âme par le sacrement de pénitence, en combattant ses faiblesses, le chrétien devient un santon d'une crèche vivante.

La joie toute proche de Noël pousse aussi à la prédication. Chaque parole ou geste ordonné au bien spirituel d'un proche est un hommage éloquent au Christ Sauveur, qui vient changer les cœurs.

Programme liturgique du mois

DECEMBRE		STRASBOURG		MULLERHOF	
^B abbé Berthe - ^H abbé Heuzé		Confes.	Messe	Confes.	Messe
Ve 01	De la férie	17h45 ^B	18h15		11h00
Sa 02	Ste Bibiane	10h30 ^B	11h00		08h00
Di 03	1 ^{er} dimanche de l'Avent	09h30 ^H	10h15	07h45 ^B	08h30
Lu 04	St Pierre Chrysologue	17h45 ^H	18h15		08h00
Ma 05	Ste Attale		07h15		07h30
Me 06	St Nicolas	17h45 ^B	18h15		07h30
Je 07	St Ambroise		07h15		07h30
Ve 08	Immaculée Conception	17h45 ^B	18h15		10h30
Sa 09	De la férie	10h30 ^B	11h00		08h00
Di 10	2 ^e dimanche de l'Avent	09h30 ^B	10h15	07h45 ^H	08h30
Lu 11	St Damase	17h45 ^H	18h15		08h00
Ma 12	De la férie		07h15		07h30
Me 13	Ste Odile	17h45 ^B	18h15		11h00
Je 14	De la férie		07h15		07h30
Ve 15	De la férie		07h15		11h00
Sa 16	Ste Adelaïde	10h30 ^B	11h00		08h00
Di 17	3 ^e dimanche de l'Avent	09h30 ^B	10h15	07h45 ^H	08h30
Lu 18	De la férie	17h45 ^H	18h15		08h00
Ma 19	De la férie		07h15		07h30
Me 20	Mercredi des Quatre-Temps	17h45 ^B	18h15		07h30
Je 21	St Thomas	17h45 ^B	18h15		07h30
Ve 22	Vendredi des Quatre-Temps	17h45 ^B	18h15		11h00
Sa 23	Samedi des Quatre-Temps	10h30 ^H	11h00		11h00
Di 24	Vigile de Noël	09h30 ^H	10h15	07h45 ^B	08h30
Lu 25	NOËL	23h00 ^B	00h00	23h00 ^H	00h00
NA- 26	Ct Etionno	09h45 ^B	10h15	10h30 ^H	11h00
Ma 26	St Etienne		11H00		08h00
Me 27	St Jean				08h00
Je 28	Sts Innocents				08h00
Ve 29	Dans l'octave de Noël				11h00
Sa 30	Dans l'octave de Noël				11h00
Di 31	Dimanche dans l'Octave de Noël		10H15	07h45 ^H	08h30

Activités à Strasbourg

Catéchisme

- enfants mercredi 6, 13, 20 à 15h30 - adultes lundi 4, 11, 18 à 19h30

• Ve 1 Heure sainte à 17h00. Messe chantée à 18h15

• Sa 2 Méditation après la messe

• Ve 8 Messe chantée de l'Immaculée Conception à 18h15

• Me 13 Messe chantée de sainte Odile à 18h15

• Di 17 Messe célébrée par M. l'abbé Loïc Duverger

Marché de Noël au profit de la chapelle Notre-Dame du Rosaire

Dimanche 3, 10 et 17 décembre après la messe Bredele, bretzels et vin chaud

Activités au Mullerhof et à Urmatt

• Di 3 Croisade eucharistique après la messe

Ve 8 Messe chantée à l'église paroissiale d'Urmatt à 10h30
Di 17 Vente de gâteaux au profit du pèlerinage de Chartres

Cérémonies de Noël

• Strasbourg • Le Mullerhof

Veillée de chants : 23h30

Messe de la nuit : 00h00 Messe de la nuit : 00h00 Messe de l'aurore : 09h00 Messe de l'aurore : 08h30

Messe du jour : 10h15 Messe du jour :11h00

Pour soutenir la chapelle N.-D. du Rosaire et le Prieuré Saint-Florent :

Vous pouvez faire un don :

- en espèces
- par chèque à l'ordre du Prieuré Saint-Florent
- par virement sur le compte FR29 3000 2059 2200 0007 9353 U32 Nous vous ferons parvenir un reçu fiscal.

Carnet paroissial

Marius Knittel est devenu enfant de Dieu le 5 novembre à Urmatt.

Les avènements du Seigneur

Les Pères de l'Église distinguent deux avènements de Jésus : la venue humble et discrète du Fils de Dieu dans la chair et son retour dans la gloire à la fin des temps. Le premier avènement est un fait historique : Marie « enfanta son Fils premier né. Elle l'emmaillota et le coucha dans une crèche » (Lc 2, 7). La seconde venue est l'objet d'une prophétie solennelle : « Le Fils de l'homme viendra sur les nuées du Ciel avec beaucoup de puissance et de gloire » (Mt 23, 30). Saint Augustin relève le contraste : le Seigneur « est venu à nous d'abord dans son humilité au temps précis, il viendra ensuite dans sa splendeur. Il est venu une première fois pour comparaître devant un juge ; il viendra une seconde fois pour s'asseoir sur son tribunal » (*Discours sur le Psaume* 98, 1).

Au XII^e siècle, un troisième avènement du Seigneur est évoqué : la venue de Jésus dans l'âme par la grâce. En témoigne cette parole du Divin Maître : « Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole et mon Père l'aimera ; nous viendrons à lui, et nous ferons chez lui notre demeure » (Jn 14, 23). Cet avènement invisible opère une transformation intérieure. Saint Bernard note : cet avènement intermédiaire « est intime : en cette venue, seuls les élus le voient au-dedans d'eux-mêmes, et leur âme en est sauvée » (*Sermon* 5, 1).

Au XIII^e siècle, alors que le jugement individuel est nettement distingué du jugement général, théologiens et prédicateurs parlent de quatre avènements du Seigneur, en écho aux quatre dimanches de l'Avent. Sachez qu'il y a quatre venues du Christ, affirme saint Thomas : « la première, par laquelle il vient dans la chair ; la deuxième, par laquelle il vient dans l'esprit ; la troisième, par laquelle il vient à la mort des justes ; la quatrième, par laquelle il vient pour le jugement » (*Sermon pour le 1^{er} dimanche de l'Avent*).

Abbé Pierre-Marie BERTHE

Chapelle Notre-Dame du Rosaire Prieuré Saint-Florent

28, rue du Faubourg de Pierre 93, rue du Général De Gaulle 67000 STRASBOURG 67280 URMATT

09 60 40 01 77 - prieurestflorent.fsspx@sfr.fr

Abbé Pierre-Marie BERTHE : 06 27 52 04 69

Abbé Axel HEUZE : 09 60 40 01 77